



## Investigación.

*Nombre del Alumno Danna Harumi Puac Pineda*

*Nombre del tema Historia de la antropología medica*

*Parcial 1er Parcial*

*Nombre de la Materia Antropología Medica*

*Nombre del profesor Sánchez Prieto Irma*

*Nombre de la Licenciatura Medicina Humana*

*Cuatrimestre 1er Semestre*

*Tapachula Chiapas a 14/03/2024*

## Introducción

La antropología médica en México ha experimentado un desarrollo significativo a lo largo del tiempo, influyendo en políticas de salud, prácticas médicas y en la comprensión de la diversidad cultural en el ámbito de la salud. Desde la época prehispánica hasta la contemporaneidad, México ha sido un terreno fértil para el estudio de las interacciones entre la cultura y la medicina.

Si bien la antropología médica es un subcampo relativamente nuevo, tiene profundas raíces dentro de la antropología estadounidense de cuatro campos, con una fuerte conexión con el estudio de la religión por parte de los primeros antropólogos europeos. El enfoque holístico de Franz Boas también fue clave para el desarrollo de la antropología médica. Un enfoque de la investigación de Boas fue el análisis de la “teoría de la raza” común en los siglos XIX y principios del XX en Estados Unidos. Según esta teoría, la categoría racial y el origen étnico asignados a uno determinaron ciertas características físicas así como características de comportamiento. Boas desafió esta suposición a través de estudios sobre la salud y fisiología de las familias inmigrantes en la ciudad de Nueva York en 1912. Boas encontró que había mucha flexibilidad en las características biológicas humanas dentro de un grupo étnico, con factores sociales como la nutrición y las prácticas de crianza de los hijos jugando un papel clave en la determinación del desarrollo humano y la salud.

## Historia de la Antropología Médica en México

1. **Época prehispánica:** Antes de la llegada de los españoles, las culturas indígenas de México tenían sistemas médicos complejos y ricos en tradiciones. La medicina estaba estrechamente ligada a la religión y a las creencias cosmogónicas de las diferentes civilizaciones, como los aztecas y los mayas.
2. **Época colonial:** Con la conquista española, se produjo un sincretismo entre las prácticas médicas indígenas y la medicina europea. Este proceso dio lugar a una nueva forma de entender y practicar la medicina en el territorio mexicano, donde las creencias y prácticas tradicionales se combinaron con los conocimientos traídos por los colonizadores.
3. **Siglo XIX:** Durante este periodo, hubo un creciente interés por parte de los médicos y antropólogos por estudiar las tradiciones médicas indígenas. Se llevaron a cabo numerosas expediciones y estudios etnográficos que documentaron las prácticas de curación, las plantas medicinales y las creencias relacionadas con la salud.
4. **Siglo XX:** La antropología médica en México comenzó a consolidarse como una disciplina académica independiente. Se fundaron instituciones y se establecieron programas de investigación dedicados al estudio de la relación entre la cultura y la salud. Destacados antropólogos como Paul Kirchhoff y Roberto Campos Navarro contribuyeron al desarrollo teórico y metodológico de la disciplina.

## Temas de Investigación en Antropología Médica en México

1. **Medicina Tradicional:** El estudio de las prácticas curativas y rituales de las comunidades indígenas ha sido un tema recurrente en la antropología médica mexicana. Se ha investigado la eficacia de las plantas medicinales, los métodos de diagnóstico y las creencias en torno a la enfermedad.
2. **Atención Médica en Contextos Urbanos:** La migración interna y el crecimiento de las ciudades han generado nuevos desafíos en el ámbito de la salud. Se han realizado estudios sobre cómo las comunidades urbanas, especialmente aquellas marginadas, acceden a los servicios de salud y cómo adaptan sus prácticas médicas a entornos urbanos.
3. **Políticas de Salud y Pluralismo Médico:** México es un país caracterizado por la coexistencia de diferentes sistemas de salud, que incluyen la medicina tradicional, la medicina occidental y formas híbridas de atención médica. Se han examinado las políticas gubernamentales en materia de salud, así como los procesos de negociación y conflicto entre diferentes sistemas de creencias y prácticas médicas.
4. **Salud Indígena y Derechos Humanos:** La antropología médica también ha contribuido al análisis de las desigualdades en salud que afectan a las poblaciones indígenas en México. Se ha investigado cómo factores como la discriminación, la pobreza y el acceso limitado a servicios de salud influyen en la salud y el bienestar de estas comunidades.

## Conclusiones

La antropología médica en México ha proporcionado una visión profunda y multifacética de la relación entre la cultura y la salud en el país. A través de estudios empíricos, análisis teóricos y colaboraciones interdisciplinarias, los investigadores han contribuido al conocimiento de las diversas formas de entender y abordar la salud y la enfermedad en contextos culturales específicos. Sin embargo, persisten desafíos en términos de equidad en el acceso a la atención médica y el reconocimiento de los conocimientos y prácticas médicas de las comunidades indígenas.

Anexos.

# ANTROPOLOGÍA MÉDICA

Oscar Mario García Lopez



## Bibliografía.

[https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&cad=rja&uact=8&ved=2ahUKEwiVxufTmvWEAxUYlu4BHahNAe4QFnoECC4QAQ&url=https%3A%2F%2Frespyn.uanl.mx%2Findex.php%2Frespyn%2Farticle%2Fdownload%2F52%2F50%2F99&usg=AOvVaw2zUa7A43BdoWTaFbt\\_1wX6&opi=89978449](https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&cad=rja&uact=8&ved=2ahUKEwiVxufTmvWEAxUYlu4BHahNAe4QFnoECC4QAQ&url=https%3A%2F%2Frespyn.uanl.mx%2Findex.php%2Frespyn%2Farticle%2Fdownload%2F52%2F50%2F99&usg=AOvVaw2zUa7A43BdoWTaFbt_1wX6&opi=89978449)

[https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&cad=rja&uact=8&ved=2ahUKEwiVxufTmvWEAxUYlu4BHahNAe4QFnoECEEQAQ&url=https%3A%2F%2Fespanol.libretexts.org%2FCiencias\\_Sociales%2FCiencias\\_Sociales%2FAntropologia%2FAntropolog%25C3%25ADa\\_introductoria%2FIntroducci%25C3%25B3n\\_a\\_la\\_Antropolog%25C3%25ADa\\_\(OpenStax\)%2F17%253A\\_Antropolog%25C3%25ADa\\_M%25C3%25A9dica%2F17.02%253A\\_%25C2%25BFQu%25C3%25A9\\_es\\_la\\_antropolog%25C3%25ADa\\_m%25C3%25A9dica%253F&usg=AOvVaw0ILVCwvfgww-D9hbLb9Im0&opi=89978449](https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&cad=rja&uact=8&ved=2ahUKEwiVxufTmvWEAxUYlu4BHahNAe4QFnoECEEQAQ&url=https%3A%2F%2Fespanol.libretexts.org%2FCiencias_Sociales%2FCiencias_Sociales%2FAntropologia%2FAntropolog%25C3%25ADa_introductoria%2FIntroducci%25C3%25B3n_a_la_Antropolog%25C3%25ADa_(OpenStax)%2F17%253A_Antropolog%25C3%25ADa_M%25C3%25A9dica%2F17.02%253A_%25C2%25BFQu%25C3%25A9_es_la_antropolog%25C3%25ADa_m%25C3%25A9dica%253F&usg=AOvVaw0ILVCwvfgww-D9hbLb9Im0&opi=89978449)